

FILIBUSTEROS, CORSARIOS, PIRATAS Y BUCANEROS

por Kurt Nagel von Jess

De una manera resumida trataremos de explicar las razones del aparecimiento de la piratería en nuestras costas.- Las causas de ello podríamos afirmar que surgen con ocasión del descubrimiento de América, por la enorme riqueza que comienza a acumular España, unido a ello, el aparecimiento de las ideas reformistas protestantes y las rivalidades religioso-político-económicas que por esas diferentes causase comienzan a aflorar entre España y su gran imperio y las ansias expansionistas de Inglaterra, Francia y Holanda.-

Los principales lugares donde se practicó, fueron aquellos estratégicos por donde pasaban los importantes convoyes de los galeones españoles, llevando aquel cúmulo de inmensas riquezas hacia la Madre Patria. Nada más propicio para ello que tratar de dominar la zona del mar Caribe o Antillas donde, estas potencias emergentes, habiéndose apoderado de muchas de las islas de esa región, desde allí van a desarrollar esa productiva actividad, sin temor a ser perseguidos y donde encontraban seguros refugios después de haber cometido sus fechorías

Sobre estas correrías y aventuras fueron muchas las ficciones, cuentos y anécdotas, libros y hasta filmes que se han contado.- Inclusive, hasta darles un carácter heroico y novelesco creando personajes que, en vez de rechazo, causan admiración.- Y distintos los apelativos con los cuales fueron identificados.-

Los mas sofisticados se denominaban corsarios.- Eran verdaderos agentes de sus respectivos gobiernos, en su mayoría de origen inglés, que tenían un permiso real, que ideó la reina Isabel I de Inglaterra, denominado “patente de corso” que fue lo que les dió su nombre.-

El pirata, del latin “piratae” y este del griego “peiraires” era el término para denominar en forma general al ladrón que anda robando por el mar; sujeto cruel y despiadado sin tener un lugar de domicilio fijo.-

El bucanero, palabra que deriva del francés “boucanier”, pirata de los siglos XVII y XVIII, era quizás el de mas baja calaña, que por su cuenta se entregaba al saqueo y al pillaje de las posesiones españolas, nombre derivado de “bucán”, palabra de origen indígena caribe, con la cual distinguían la manera que tenían de cocinar sus alimentos en hoyos cavados en las playas donde se refugiaban, usado para distinguir esta forma de cocinar.-

Por último filibustero, deriva del francés “flibustier” y este a su vez del neerlandés “vrijbouter”, equivalente a “corsario libre”, nombre que se le dio a los piratas del siglo XVII que infestaron la región y que trabajaban por su cuenta por la emancipación de las tierras que habían sido provincias ultramarinas españolas. Otros dicen que deriva de la palabra inglesa “fly boat” o de otra “free booter”.-

Entre los principales personajes que actuaron de esa manera nos encontramos entre otros con:

Edward Teach (a) Barbanegra, nacido en 1680 en Bristol, y fallecido el 22.11.1718 en Ocracoke, Carolina del Norte (EEUU).-

Sir Walter Raleigh, hijo de Walter Raleigh y de Catherine Champemowne, nacido el 21.01.1552 en East Budleigh (Hayes Barton) (Devon), y fallecido en Londres el 29.10.1618.

Jean David o Daniel Nau (François L’Olonnais), nacido en 1630 en Les Sables de l’Olonne y fallecido en un naufragio en Darién en 1669, siendo apresado por una tribu de caníbales los Kuna que lo asaron y se lo comieron

Sir Henry John Morgan, nacido en Llanrhymney, Gales en 1635 y fallecido en Port Royal, Jamaica en 1688. En 1669 atacó a la flota española en la entrada de la Barra del Lago y derrotó

al Almirante Español Alonso de Céspedes.- Saqueó a Maracaibo y Gibraltar en forma cruenta y sangrienta

Sir Francis Drake, nacido en Devonshire en 1540, fallecido en uno de los ataques a Portobelo, Panamá en 1596.-

Michel de Grandmont (François Grammont), noble francés, nacido en París en 1645, desapareció en las Antillas en abril de 1686, filibustero desde 1670 hasta su muerte, al mando de su famosa nave Le Hardi (El Intrépido), en 1678 atacó Maracaibo y Gibraltar causando grandes destrozos, pillajes y muertes.

Hubo otros famosos además de los anteriormente reseñados:

Thomas Paine, compañero de Grammont

William Jackson (1642)

Michel le Basque (Miguel el Vascongado)

Moise Vauclin

Antoine Dupuis

Pierre Picard

Antoine Dupuis

Laurens de Graff

Nikolaus van Hoorn

NN. Wright

John Hawkins

NN. Franquesnay

Con el objeto de proteger sus riquezas de esos ataques que se hicieron cada vez más violentos, crueles y asiduos, España decidió comenzar a erigir las grandes fortificaciones caribeñas en aquellos lugares estratégicos donde se iban acumulando las riquezas que venían del sur, y que quedaban a la espera del arribo de los buques, y desde los cuales se despachaban en los convoyes debidamente protegidos por naves armadas, los cuales transportaban esas mercancías deseadas por los piratas hacia los grandes centros portuarios de la península ibérica.-

Entre las más importantes ciudades fortificadas tenemos a:

Veracruz (Virreinato de Nueva España o México)

La Habana (Cuba)

Panamá (Panamá)

Portobelo (Panamá)

San Juan (Puerto Rico)

Santo Domingo (La Española o República Dominicana)

San Agustín (La Florida)

Cartagena (la gran fortaleza del imperio español) (Virreinato de la Nueva Granada)

Y en Venezuela (Capitanía General) podemos señalar a:

La Guaira

Puerto Cabello

San Carlos de Maracaibo

Pampatar y Margarita

y los Castillos de Guayana

Bibliografía

Besson (Historia del Zulia)

Ocando Yamarte (Historia del Zulia)

Enciclopedia Espasa Calpe

Enciclopedia Larousse

Diccionarios Biográficos de Venezuela y del Estado Zulia (Polar y Hernández)

Biblioteca de la Academia Nacional de la Historia (varias obras)

Biblioteca de Kurt Nagel von Jess (Sección del Estado Zulia)

Maracaibo, viernes, 13 de noviembre de 29015